
 کے دو اہم پیغام   دل دردمند

حضرت رئیس الجامعہ دار العلوم فلاح دارین ترکیسر  فخر گجرات حضرت مولانا ء    بروز اتوارکینیڈا )ٹورونٹو( کے ایک اسلامک سینٹر نے ۱۶   ستمبر  ۲۵

ایوارڈ دینا چاہا، اس موقع پرحضرت نے نوجوان  عبداللہ کاپودروی مدظلہ کو طویل دینی خدمات کے اعزاز میں )مع دیگر چند معزز شخصیات( اعزازی

ان پیغامات کی آج کے حالات میں شدید ضرورت  ،فضلاء اور علماء کو دو اہم پیغام دئے جو واقعۃً آپ کے دل دردمند اور فکر ارجمند کے ترجمان تھے

 اتر جائے دل میں ترے بات انکی۔ محمد ایوب سورتی ہے اسلئے احقر نے فوری طور پر اسے نقل کر کے اس پیغام کو عام کرنا چاہا، شاید کہ

ی ہ الیٰ یوم الدین۔والصلاۃ والسلام رب العالمین  الحمد للہ
ب ع
 اما بعد علی سید المرسلین سیدنا و مولانا محمد و علی الٰہ و اصحابہ و تا

علماء کی تکریم اور اعزاز کیلئے منعقد کیا ہے۔ ہم تو قابل احترام علماء کرام بزرگو اور بھائیو ! آج کا یہ اجلاس آپ حضرات نے ہمارے کچھ 

اس قابل نہیں ہیں مگر دوسرے جن حضرات کا نام سنا مرحوم حضرت مولانا خلیل احمد لاجپوری صوفی صاحب جن کی بڑی طویل خدمات یہاں رہی 

ر ح ہمارے محترم شیخ احمد کتی
سی ط
ہیں ۔ میں تو یہ محسوس کر رہا تھا کہ یہ اچھی  نہیں میں موجود اور شیخ عبداللہ ادریس حفظہ اللہ جو اس وقت جلسے ہیں ا

محسوس کریگی کہ علماء کی خدمات کا کیا صلہ  علماء کا اکرام جب ہم کرینگے تو ہماری اولاد بھی اس چیز کو ،روایت ہے کہ علماء کی خدمات کو سامنے لایا جائے

ات کا ر گ ارار ہوں کہ آپ نے ان بزرگوں کہ سا س سا س ھ ج سے خ دمدم م ا اور ہونا چاہئے۔ کس طرح ہونا چاہئے۔میرے دوستو! میں آپ حضر

 طالب م ا کو یہ اعزاز بخشا ہے۔ اللہ تعالی اپکو اسکا بہترین بدلہ عطا فرمائے۔

 کہ اس موقع پر میں اپنے دوستوں سے ایک دو باتیں عرض کرنا چاہتا ہوں

جہاں تک ہو سکے جتنا   مہ  داری ہے و  یہ ہے کہ آس  کے اتلافاتت کو م  سے م  کرںاس وقت  سب سے بڑی ضرورت اور علماء کی جو  

بھی ہو سکے آس  میں جوڑ کر  ایک دوسرے کی رعایت کرتے ہوئے ایک دوسرے کی رائے کا احترام کر کے ہم چلیں۔ ہمارے اندر ایک قسم کی 

ئے کے اتلافف کی کوئی بات ہوتی ہے تو ہم اسکو اپنے حلقہ سے بالکل باہر کر دیتے ہیں، ہماری ی یا سی  راآئی ہے کہ معمولی سی قسم کی فکر خرابی در

 سمجھ میں یہ بات بالکل نہیں آتی ہے۔

ی۔ بہت بڑے آدمی  سید ایک مرتبہ ترکیسر دارالعلوم فلاح دارین میں علی گڑھ یونیورسٹی کے وائس چانسلر

 

ی گئ

حامد صاحب کو دعوت د

تھے۔ اتفاق سے ہم بیٹھے تھے۔ عبد الخالق صاحب اسکول کے پرنسپل اور ہمارے مدرسہ کے مدرس جو حدیث شریف پڑھاتے تھے سی  مسئلہ میں 

مدرسہ کے مدرس  لگے اور ہمارے ان دونوں میں بحث ہوئی تو دونوں کی آوازں بہت تیز ہوگئیں۔ عبدالخالق صاحب بھی بہت تیز تیز بولنے

 صاحب بھی۔ سید حامد صاحب بھی ان کو دیکھ رہے تھے میں بھی دیکھ رہا تھا۔ حامد صاحب تھوڑی دیر صبر کر کے بیٹھے رہے اور اسکے بعد بہت

حلقہ کے اندر لوگوں کو رہنے  ،بہترین الفاظ میں فرمانے لگے کہ مولانا صاحب! آپ لوگوں کو اپنے حلقہ سے الگ کرنے کی کیوں کوشش کرتے ہیں

ہونا دیجئے۔ تھوڑی سی بات ہوتی ہے  اپنے حلقہ سے بالکل باہر نکال دیتے ہیں۔ یہ سوچ ٹھیک نہیں ہے۔ ہمارے اندر وسعت ِمہنی کا اس دور میں 

   بہت ضروری ہے۔

 فرماتے تھے کہ اس وقت سب سے  ؒدوسری بات یہ ہے کہ اس دور کا سب سے بڑا مسئلہ غزوالفکری کا ہے۔ حضرت مولانا علی میاں

فکری حملے ہیں۔ فکری طور پر ہمارے دین پر ہمارے مذہب پر ہماری ثقافت پر جو حملے ہو رہے ہیں  انہیں  و بڑے حملے جو ہمارے اوپر ہو رہے ہیں 

پر کام کرتے رہتے محدود پیمانے  سمجھنے کی ضرورت ہے۔ ہمیں افسوس ہوتا ہے کہ ہمارے جو نوجوان علماء مدرسوں سے اترغ ہوتے ہیں و  بہت

اس  ہیں۔ ہم ان کی خدمت کی قدر کرتے ہیں۔ و  مدرسوں میں پڑھاتے ہیں امامت کرتے ہیں۔ اللہ تعالی اس کا اجر و ثواب عطا فرمائے لیکن مجھے

حالات میں کام کیا۔ ہماری  سے بڑی بات کرنی ہے کہ  ہمیں اسلاف کے ان کارناموں پر نظر کرنے کی ضرورت ہے کہ انہوں نے کس طرح مشکل



لبعلم سے پوچھا کہ حضرت مولانا محمود الحسن  بزرگوں کے نام اور اے ک کارناموں سے بھی وا ن نہیں ہیں۔ ایک طاپنےیہ حالت ہوگئی ہے کہ ہم ا

لب م ا ہے اور اسے شیخ الہند کے بار   ت مدنی کے والد صاحب تھے۔ ہمیں انا  افسوس ہوا کہ  یہ اوپر کے درے  کا طاشیخ الہند کون تھے تو کہا کہ حضر

مسلمانوں میں میں معلوم نہیں ہے کہ و  کون تھے۔ چالیس سال جس نے دارالعلوم دیوبند کے مسند درس پر حدیث پڑھائی اور پورے ہندوستان 

اس شخص کے بار  میں ہمارا حلقہ ناوا ن ہے  ،کے سلسلہ کی خدمات کیں۔ مالٹا کی جیل میں گئے اور اپنی  ہڈیاں گھلا دں اسلام اور مسلمانوں کے لئے

تو یہ بڑی کمزوری کی بات ہے۔ میں ہمارے ان فضلاء سے دمص طور سے یہ درخواست کرتا ہوں کہ و  اکابر کے حالات سے پوری طرح وا ن 

اور کون تھے ، کون تھے حضرت مجدد الف ثانیؒ، کون تھے سید احمد شہید ؒرہیں کہ کون تھے یہ لوگ۔ کیسے کام کئے۔ کون تھے حضرت شا  ولی اللہؒ

جن کی کوششوں سے آج دنیا کے کونہ کونہ میں م ا کی باغ و بہار ہے۔ آج ہم بچے ہوئے ہیں یہ حضرت نانوتوی کی دعائیں  مولانا محمد قاسم نانوتویؒ 

۔ ہم کو معلوم ہونا چاہئے کس کون تھے مولانا سید سلیمان ندویؒ  ، سید ابو الحسن  علی ندویؒ ہیں۔ حضرت نانوتوی کی محنتوں کا نتیجہ ہے۔ کون تھے مولانا

 طرح انہوں نے اپنی زندگی اراری۔ محمد علی جوہر کے بارے میں لوگ نہیں جانتے کہ کون تھے۔ ہندوستان میں چار مولانا ایسے ہیں جنہوں نے

ہوئے  جنہوں نے  اپنے قلم سے اپنی تقریروں  اپید وں کے لم  سے دے  ہوئے تھے۔ چار علماءملت اسلامیہ ہندیہ کو بیدار کیا جب لوگ انگریز

لہلال رسالہ نکالا تو قوم سے پوری امت کو بیدار کیا ۔ مولانا ابو الکلام  آزاد، مولانا محمد علی جوہر، مولانا حسرت موہانی، شیخ الہندؒ ۔ مولانا آزاد نے ا

 ۃذو ہم   یا شیخ! فردل ہلے  فر  ہوا تھا تو شیخ یوف  رضاووی کے اسس ہم بیٹھے ہوئے تھے انہوں نے بہت یاررا ملہ  کہا، بیدار ہوگئی۔میرا  دو سا

ۃ
 
ایسے افراد تیار ہونے ضروری ہیں  ار کر تا ہ ہے۔ ہمارے اندر ایسے افراد پیدا ہونے چایںبید۔ ایک ہمت والا شخص  پوری امت کو یُحی الام

جن کی ہمتوں کی وجہ سے  جن کی بلندی فکری کی وجہ سے جن کی عزیمت کی وجہ سے  پوری قوم بیدار ہوجائے۔ ہم اس وقت موجود  دور میں بہت 

ح امت کو رگڑا  جا رہا ہے پوری دنیا میں ہم جس ابتلا میں ہیں، اسلام پر جس طرح کے حالات پیش ہیں جس طر ،کڑے  حالات سے ارر رہے ہیں

 ۔بڑی ہمت کی بڑی بصیرت کی ضرورت ہے۔ بہت ہی وسعت مہن کی ضرورت ہے۔ اللہ تعالی ہمیں اسکی توفیق عطا فرمائے  ایسے وقت میں

ندگی میں اس کی کوشش کی ہے۔ مدرسوں میں یہی کوشش کی۔ ہم طلبہ میں یہ بات زمیں یہی بات عرض کرنا چاہتا ہوں۔ ہم نے اپنی 

تحزب )اسرٹی بندی( کو چھوڑو۔ میں نے دیکھا کہ ہمارے یہاں  ایک مدرسہ والا دوسرے مدرسے کو پسند نہیں کرتا ہے۔ مجھے  کوئی بھی کرتے ہیں کہ 

یر، جامعہ ڈابھیل، اشرفیہ راند آدمی پوچھتا ہے کہ مولانا! ہم اپنے بچے کو  کون سے مدرسہ  میں داخل کرں۔ گجرات میں بہت سے مدرسے ہیں

ھا ریہ

 

ئ

 

کی

فلاح دارین وغیر ۔ اور میں تو دارالعلوم فلاح دارین میں تھا۔ میں ان سے کہتا کہ بہت سے ادارے ہیں۔ سب ہمارے مدرسے ہیں۔  ،

 آپ جائیے دو دو چار دن ہر مدرسہ میں رہئے اور جہاں آپ کے بچہ کی طبیعت لگے وہاں داخل کر

 

  بہت ۔ اگر آپ کا ضمیر کہتا ہے کہ فلاں مدرسہی 

 اچھا ہے تو وہاں داخل کیجئے۔ ہم ایک دوسرے کا احترام کرں۔ جو کام ہم کررہے ہیں  وہی کام و  لوگ بھی کررہے ہیں پھر ہم اس طرح کیوں

وری نہیں  سے دور رئے۔ ۔ فکری ابار ر سے بھی یہ کوئی ضرپنےکررہے ہیں کہ یہ کیوں ہے یہ اتنے طلبہ کو کیوں لے رہے ہیں۔ یہ چھوٹی مہنیت کو ا

کہ سارے مسائل میں سارے لوگ ہم سے متفق ہوں۔ یہ بالکل ضروری نہیں۔ ہلے  بھی لوگ گزرے ہیں۔ امام ابو حنیفہ بڑے عجیب امام 

قال ابو ان کی مجلس میں ان کے شاگرد ان کی رائے سے اتلافف کرتے تھے۔ مدرسوں میں ہدایہ وغیر  پڑھتے ہیں اسمیں آتا ہے گزرے ہیں۔ 

امام صاحب ان سے ناراض نہیں ہوتے کہ تم میرے شاگرد ہو تم نے کیوں میری مخالفت   ،ا، وخالفہ محمد، وخالفہ ابویوسفحنیفۃ کذ

کی۔ کتنے مسائل ہیں جن  میں لیث بن سعد نے مخالفت کی لیکن ان کے یہاں وسعت تھی۔ ہر ایک کی ایک رائے ہوتی ہے تو و  وسعت قلبی ہمیں 

 ضرورت ہے۔اس وقت پیدا کرنے کی 

قی اللہ تعالی آپ حضرات کو بہت بہتر جزا عطا فرمائے کہ آپ حضرات نے ہماری تکریم کی اللہ آپ کی عزت بڑھائے یہ آپ حضرات کی خوش اخلا

 ۔العالمینوآخر دعوانا ان الحمد للہ رب  ،کہ ان علماء کی تکریم کے لئے مجلس منعقد کی اللہ اسکا بہترین بدلہ عطا فرمائےکی بات ہے 


